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“Vamos a realizar un cambio radical 
en la explotación del litio con menor 
uso de agua y suelos en los salares” 

uienllevó adelante los cambiosen 
Enamifuesuactual vicepresiden- 
He ejecutivo, Iván MIynarz Puig, 
¿quien fue designado en el 2023. 
6go de la Universidad Chile -pre- 

sidente de la Fech a fines de los 90' mien- 
tras militaba en el PC- comenzó trabajan- 
do enlaexploración de nuevos yacimientos 
y luego fue contratista en El Salvador, Ra- 
domiro Tomic y Chuquicamata. 
Sin embargo, gran parte su carrera está li- 
gadaa Anglo American, específicamentea 
lamina Los Bronces. También lideró sindi- 
catosmineros en su momento. 
El Presidente Boric lo desginó como vice- 
presidente ejecutivo de Enami en vista de 
los graves problemas económicos que re- 
distraba la Enami bajo la dirección del so- 
cialita Jaime Pérez de Arce. 
Ahí partieron loscambios enla estatal. 

    

   

  

  

   

¿Cómo comenzó a gestarse el repunte de 
Enami? 
-Losresultados alentadores que hemos te- 
nidos en los últimos tres trimestres se de- 
ben fundamentalmente a las medidas que 
hemos tomado como empresa Las más de 
impacto fueron sin lugar a dudas la parali- 
zación temporal de Paipote, que tenía la 
mayor cantidad de pérdidas, y también la 
disminución de los pasivos a través de la 
venta a Codelco del 10% de Quebrada 
Blanca, pero también de la maximización 
de losresulados de nuestros planteles. 
Estasmedidas nos han permitido, mejorar 
ostensiblemente la condición de la compa- 
íaa tal punto, que después de 12mesessin 
posibilidades de créditos bancarios, vamos 
a poder emtir un bono de deuda nacional 
deunmillóndle UF, que fue colocado de ma- 
nera inédita por nuestra empresa hace un 
mesatrás. Esto muestra laclasificaciónque 
recibimos de triple A porlo que somos mi- 
radoscon otros ojos desde ellado delosin- 
versionistas. 

También enel Presupuesto Nacional 2025 
recibieron una asignación histórica de 
US$257 millones. ¿Cómo serán invertidos 
estosrecursos? 
-La mejora delas finanzas de Enamitienen 
una contraparte con respecto a lo que el 
gobierno y Parlamento nos ha asignado, ya 
subieron losrecursos públicos hacia la em- 
presa. Tenemos una inédita capitalización 
del Estado de US$25 millones. Estos 
US$25 millones nospermitirá financiar in- 
versiones que tenemos que realizar. Nues- 
tros poderes de compra y plantelesnecesi- 
taninversión y una serie de condiciones par 
ra seguir operando. Hay que mejora tran- 
ques derelaves, modemizar nuestros equi- 
pos. Además, los recursos de fomento pa- 
saron de US$8 a US$IO millones, y eso nos 
permite triplicar los fondos para la explo- 
ración de pequeños productores en ciuda- 
des y comunas como Vallenar o Taltal. 

¿Cuál es el impacto de Enami en la econo- 
mía nacional? ¿Cuántos poderes de com- 
pratieneenlaactualidad? 
-La empresa cuenta nta actualidad con 14 
poderes de compra que parten en Tocopi- 
lla hasta la Región de O'Higgins, Estos 14 
poderes mensualmente están comprando 
US$55 millones alos pequeños producto- 
res del país, Esta es una cifra muy impor= 

La estatal selló un acuerdo con Rio Tinto 
para llevar adelante su proyecto 
Salares Altoandinos y además avanza 
en la modernización de Paipote. 

tante porque es dinero que va en forma di- 
recta ala pequeña minería en cada una de 
las regiones. El presupuesto anual de Ena- 
millega aproximadamente alos US$LOOO 
millones, Poreso esuna empresa que mue- 
ve un porcentaje importante de recursos, 
peronosólo para la empresa, sino para los 
pequeños mineros de Tocopilla, Tatal, Sa- 
lados, entre otros. 

PRIORIDADES 
¿Qué proyectos prioritarios tiene la estatal 
enestos momentos? 
-Junto con la estabilización financiera, es- 
tamos trabajando en dos proyectos que son 
muy relevantes para la empresa. Uno es la 
modernización de nuestra fundición Paipo- 
te Como mencioné anteriormente tuvo que 
paralizar y ahora estamosavanzando deci- 
didamente en el proyecto. Hemosingresa- 
do el 30 de marzo, la segunda Adenda de 
impacto ambiental de esta fundición y es- 
tamos expectantesa losresultados que nos 
vayan entregando los organismos compe- 

  

tentes, Terminamos la ingeniería de fac! 
bilidad, que entregó resultados alentado- 
res, y fue realizado por una empresa inde- 
pendiente, Po ello estamos a pocassema- 
nas de contar con el permiso ambiental y 
quenuestro proyectopaseal directorio pa- 
rasuaprobación final. Estamos con los pla- 
zos que debemos empezar a construir la 
nueva fundición de Paipote. 

También Enami inició su proyecto de litio 
enSalares Altoandinos... 
-Sí, el segundo proyecto clave que esta- 
mos desarrollado es la explotación del 
tio. La Estrategia Nacional del Litio entre- 
9ó a Enamila ejecución de un proyecto de- 
nominado Salares Altoandinos. Nosotros 
realizamos un proceso de búsqueda de un 
socio para poder avanzar en este proyec- 
to. Y hace unas semanas determinamos 
que el socio más adecuado era la compa- 
ía Rio Tinto, que es una de las mineras 
más grandes del mundo. Esperamos en 
unas semanas firmar los contratos con 

    

Rio Tinto para que podamos iniciar el 
trabajo en conjunto para desarrollar 
este proyecto greenfield con más 
recursos en el país. 

¿Aquívan usar una tecnología me- 
nos invasiva para los salares? 
-Asíes, Este será el primer proyec- 

to que resuelve avanzar desde un co- 
mienzo con la tecnología denominada 
extracción directa. Hemos realizado una 
revisión mundial de 30 tecnología y selec» 
cionamos ocho, y conla extracción direc- 
ta hemosrealizado una serie de pruebas y 
hemos quedado sor prendidos con sus re- 
sultados. En la actualidad para producir 
enel Salar de Atacama un kilo de litio es 
necesario contar con alrededor de 12 mil 
lítros de agua. Con las tecnologías que es- 
tamos ocupando se requieren solo 35 li- 
trosde agua, Un cambio radical. Esto tam- 
bién en el uso del suelo, cuántas piscinas 
son necesarias, y espacios para intervenir, 
ahorason requeridas cerca de 1000 hec- 
táreas. Hoy estamos analizando en reali- 
zar el proyecto en 12 hectáreas. 
Hay diferencias bien notable enel uso del 
agua y suelo, con resultados económicos 
muy rentables. Pero no solo económica- 
mente rentables, sino que también te- 
riendo unrespeto y un cuidado conelme- 
¿io ambiente que hasta ahora no se veían 
en Chile. 

PROPUESTA 
¿Está de acuerdo con una agenda de mo- 
dernización para Enami? 
-Buenola Sonamiya entregó una propues- 
ta y nosotros la hemos valorado, Espera- 
mos trabajar sobre un documento escrito 
y consensuado para poder avanzar y en- 
contrar soluciones juntos. 
Enlaprimera etapa estamos totalmente de 
acuerdo. Hay que estabilizar a la empresa 
y esosignifica darle nasolvencia financie- 
ra. Lograr que todos nuestros planteleses- 
tén funcionando en las mejores condiciio- 
nes. Estamos proponiendo a Sonami una 
agenda intensiva en varios de los puntos 
que ellos no han propuesto. Queremos un 
trabajo más alineadoy colaborativo conlos 
dirigentes gremiales, 

¿Qué puntos rescatas de la propuesta de 
Sonami? ¿Los cambios enel directorio? 
-La propuesta de Sonami no avanza en 
esa línea, sino que existe sobre la mesa 
una nueva propuesta de gobierno com- 
porativo enviada al Parlamento por el 
Ejecutivo. Lo que hay es una represen- 
tación de lo que había en Chile en los 
años 60' y es necesario modernizar a 
Enami en el tema gobierno corporativo. 
Es ponerla al día y profesionalizar más 
su administración, acorde al siglo XXI 

Otro desafío pasa por la modernización de 
la fundición Paipote ¿Qué dará pendiente 
parael próximo gobierno? 
Nosotros tenemos una estimación de 
trabajos que nos indica que estamos to- 
davía en los plazos para iniciar otras du- 
rante este gobierno. Sin embargo, eso va 
a depender de las aprobación de todos 
los permisos ambientales y poder resol- 
ver otras autorizaciones que son reque- 
ridos para la construcción. 
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Estándares OCDE 
en su gestión y 
negocios futuros 
En una reciente columna publicada en Re= 
porte Minero, Leopoldo Reyes, presidente del 
directorio del Centro de Estudio del Cobre y 
la Minería (Cesco), manifestó que "con un 
modelo de negocios único en el mundo, la 
Empresa Nacional de Minería (Enami) ha si 
do clave para el desarrollo de la pequeña y 

mediana minería chilena du- 
rante más de 60 años". 

Agregó que "sin em- 
bargo, su capacidad 
para seguir cum- 
pliendo este rol de- 
pende dereformas 
estratégicas. que 

permitan fortalecer 
y actualizar su go- 

bemanza, modernicen 
suinfraestructura y ga- 

   

Leopoldo financiera”, 
Reyes, *El informe'La impor- 
presidentedel — tancia de Enami para la 
directorio de — pequeña y mediana mi- 
CESCO. nería en Chile”, publica- 

  

do por Cescoenjulio de 
2024, subraya la nece- 

sidad de redefinir y fortalecer el rol de Enami. 
Entre los principales desafíos se encontraban 
la situación de la Fundición Paipote, la recu- 
peración de su liderazgo en el fomento mine- 
ro,la capitalización de la empresa y la actua- 
lización de su modelo de gobernanza", acotó. 
En este contexto, "reconocemos avances re- 
cientes, como el cierre temporal de la Fundi- 
ción Paipote, una medida necesaria paraeva- 
luar a fondo su situación actual. Asimismo, 
valoramos la importancia de realizar estudios 
exhaustivos sobre lanueva fundición antes de 
tomar una decisión de inversión, asegurando 
que esta responda a las necesidades del sec- 
tor y sea sostenible en el tiempo, También 
destacamos la capitalización de US$ 25 mi- 
llones en el Presupuesto 2025 y el aumento 
del 25% en los recursos para el fomento de la 
pequeña minería. Por último, consideramos 
especialmente positivo el proyecto de ley pre- 
sentado por el Ejecutivo para modernizar la 
¡gobernanza de Enami, un paso clave para su 
fortalecimiento y proyección futura”. 
Sostuvo que "la incorporación de estándares 
OCDE en su administración permitirá un go- 
bierno corporativo más eficiente, transparen- 
te y responsable, eliminando algunos conflic- 
tos de interés los que se ha visto expuesto la 
empresa en su historia y, de esa manera, ase- 
gurar que Enamiopere conla autonomíanece- 
saria para cumplir sus funciones. También1nos 
parece positivo la inclusión delos trabajadores 
enel directorio, un avance significativo enlade- 
'mocratización de su gestión”. 
“No obstante, estimamos que el período de 
duración de los directores, resulta insuficien- 
te. Un término sólo de cuatro años limita la 
posibilidad de desarrollar una visión estraté- 
gica de largo plazo lo que puede afectar la 
continuidad de políticas más allá de los ciclos 
gubernamentales, y aunque el proyecto espe- 
cifique la posibilidad de prorroga por un pe- 
riodo adicional, en la práctica no existe una 
obligación de que asísea", recalcó. 
Asimismo, "postulamos un análisis de las 
estructuras internas para la generación de 
nuevos negocios con los activos de Enami. 
La implementación de las asociaciones 
con privados para emprender en el ámbi- 
to del lítio es un buen ejemplo de que la 
empresa puede lograr avances efectivos 
con su patrimonio”. 
“Si bien aún quedan aspectos por debatir en 
el proceso legislativo, en Cesco valoramos la 
voluntad política de modemizar Enami, per- 
mitiéndole adaptarse a los nuevos tiempos y 
consolidar su rol como pilar estratégico de la 
minería chilena”, destacó. 
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